

## JOSÉ LUIS MARTÍN MARTÍN, MAESTRO DEL MEDIEVALISMO PENINSULAR: UNA BIO-BIBLIOGRAFÍA

---

*Diego Melo Carrasco  
Universidad Adolfo Ibáñez, Chile*

Conocí a José Luis Martín en octubre del año 2005, por intermedio de mi amigo y colega Ángel Gordo, quien por esos días se encontraba terminando su investigación doctoral en la Universidad de Salamanca, bajo su dirección. Aquel viaje mío tenía una doble intención: de una parte, participar en un seminario en la Universidad de Jaén; de otra, analizar posibilidades para realizar mi doctorado. Al año siguiente, comencé mis estudios en el programa Fundamentos de la Investigación Histórica y José Luis fue, a la vez que mi tutor académico, mi director de tesis. De ahí en más, mi relación con él ha sido ininterrumpida y, con los años, hemos forjado, a la distancia, una gran amistad. Él ha seguido mi trayectoria y se ha alegrado con mis logros personales y profesionales. En José Luis se conjugan varios elementos: es un gran investigador, conocedor de la historia eclesiástica medieval de Castilla-León como el que más, pero, sobre todo, es un hombre fino y sensible, de gran intuición y, por, sobre todo, generoso, que no duda en ayudar a sus dirigidos. En otro plano, puedo afirmar que es un hombre sabio, en el sentido más prístino del concepto. Esa sabiduría es el resultado de una experiencia de vida, la cual se intercala, perfectamente, con su profundidad conceptual y cariño por la disciplina, al leerlo no hay duda de que la experiencia es un motor fundamental para conocer la historia.

Finalmente, sólo decir que José Luis es un maestro. Muchos nos sentimos partes de su discipulado, y son varios los que aquí están presentes. Este homenaje, más que merecido, se hace desde el *finis terrae*, lugar con el cual José Luis tiene una vinculación especial, como lo afirmaremos en las palabras que continúan.

José Luis Martín Martín nació en Salamanca en el año 1948, hijo de José Benito y de María de los Ángeles, siendo el mayor de cuatro hermanos. Sus antepasados fueron guardas, renteros y pequeños propietarios rurales. Uno de ellos estaba

empleado, en la segunda mitad del siglo XIX, como guarda de El Cuartón, un latifundio en pleno Campo Charro propiedad de Carlos Luna, empresario que inició la instalación del alumbrado público en Salamanca en 1888 y que acabaría arrendando la finca a los hijos de su antepasado. Pero, bien fuera por retraso en el pago o porque la hija del dueño, la peculiar Inés Luna Terrero, y uno de los renteros comenzaron una relación que detestaban los padres de ella, o por ambos motivos, todos los hermanos tuvieron que abandonar la explotación con sus familias, sus animales y sus escasas pertenencias, en los carros que utilizaban para las tareas agrícolas<sup>1</sup>.

Su destino fue la finca Centenares, en el oeste salmantino, a pocos kilómetros de la frontera con Portugal, que compraron gracias a un préstamo, y donde se crio su padre y muchos de sus parientes más próximos. Allí, aquellos campesinos endeudados tuvieron que construirse las casas, y las dependencias para el ganado, y también levantaron una ermita, el cementerio y hasta la fragua. Durante las primeras décadas del siglo XX esas familias crecieron y se multiplicaron, formando un árbol genealógico bien frondoso a cuyas ramas apenas llegaba savia de unas parcelas poco productivas y mermadas por las sucesivas herencias, de modo que muchos tuvieron que buscarse otro empleo.<sup>2</sup> Entre ellos su padre, que trabajó hasta su jubilación como encargado de una finca dedicada a la producción agrícola y ganadera en el término municipal de Ledesma.

Durante su infancia se formó con una maestra que contrataron sus padres para que les enseñara lo fundamental hasta que pudiese recorrer, a diario, los 5 kms. hasta la escuela; y al de los Mesones, un barrio de Ledesma con escuela unitaria. Luego, su bachillerato lo cursó en el Seminario Diocesano de Salamanca. Más tarde, como el mismo afirma, pasó “De la relativa tranquilidad de los claustros, a las turbulencias de la Universidad”. Era una época en la que abundaban las protestas contra la dictadura de Franco, y también por una cierta influencia de los disturbios de mayo del 68 francés. Entre las lecciones que tuvo, fueron especialmente valiosas para él, las de Historia Medieval, asignatura a cargo del catedrático José-Luis Martín Rodríguez y de Salustiano Moreta como profesor adjunto; las de Historia Moderna de Manuel Fernández Álvarez y Ana Díaz Medina o las de Geografía, de Ángel Cabo y Valentín Cabero. Ya en los últimos cursos comenzó a frecuentar el Archivo de la Catedral de Salamanca -junto a Luis Miguel Villar, luego profesor de la Universidad de Deusto- porque sus profesores les habían advertido que todavía faltaba una transcripción sistemática de sus fondos medievales. Allí encontraron la ayuda de los archiveros, Florencio Marcos, director de la Biblioteca de la Universidad, y Marciano Sánchez, un antiguo profesor del Seminario que luego se convertiría en colega del Departamento de Historia Medieval. Los cuatro, terminaron publicando la colección

---

<sup>1</sup> El director de cine Basilio Martín Patino basó su documental *Espejos en la niebla* en el contraste de la vida de estos campesinos con la de la burguesía de la *Belle Époque* representada en esa obra por Carlos Luna y, sobre todo, por su hija Inés Luna Terrero.

<sup>2</sup> Macu Vicente, *Centenares*, Caja Duero, Salamanca, 2006.

documental de los archivos catedralicio y diocesano de Salamanca en la Plena Edad Media<sup>3</sup>.

Mientras preparaba su tesina, un trabajo de iniciación a la investigación previo a la Tesis de Doctorado, sobre el cabildo de la catedral que recibió el premio “Salamanca” del Centro de Estudios Salmantinos el año 1975, el profesor José-Luis Martín Rodríguez le ofreció un puesto de ayudante de clases prácticas del Departamento para aprovechar la experiencia en Paleografía que había adquirido en el Archivo. Al mismo tiempo redactaba la Tesis de Doctorado en la que ampliaba el trabajo de la Tesina en el marco temporal, pues analizaba también la evolución del cabildo en los siglos XIV y XV, y temático ya que estudiaba la formación de su rico patrimonio, su administración y cómo esos recursos permitieron a los canónigos ejercer una influencia considerable tanto en la ciudad como en todo el territorio diocesano.

Tras la defensa de la Tesis se incorporó, el año 1977, al claustro de la Universidad de Extremadura, una institución de reciente creación pues solo existía como tal desde hacía cuatro años y necesitaba doctores que se hicieran cargo de las asignaturas fundamentales. Esa Universidad estaba organizada, inicialmente, en dos campus: el de Badajoz, donde se formaban los estudiantes de Ciencias y Medicina, y el Cáceres para los de Letras y Derecho. La mayor dificultad era que, por su corta tradición, los departamentos y centros no poseían buenas bibliotecas ni medios de investigación. Poco después de llegar advirtió que algunos archivos extremeños no se encontraban en las mejores condiciones, por lo que, junto a algunos estudiantes, se embarcó en la transcripción de los documentos medievales de la catedral de Coria, el municipal de Trujillo y los del monasterio de Guadalupe<sup>4</sup>.

Dejó la Universidad de Extremadura el año 1986, tras lograr la cátedra, a la también aspiraba, el profesor Juan Carrasco. Entonces se trasladó, de nuevo, a la Universidad de Salamanca, después de conseguir una plaza de profesor titular, para reencontrarse con muchos de los antiguos profesores y compañeros. Aquí mantuvo algunas de las líneas de investigación de la etapa anterior: trabajo en archivos, estudio de diversas instituciones, artículos sobre el clero medieval (obispos, señoríos eclesiásticos, clero rural, o sobre las intervenciones del Pontificado en diversas diócesis del Occidente Peninsular), estudios sobre las fronteras (tanto sobre la ‘raya’ portuguesa como sobre la del sur, con los musulmanes).

Por esa actividad investigadora le fue concedido el premio ‘María de Maeztu’ a la excelencia científica que otorga la Universidad de Salamanca a los profesores que tienen reconocidos cinco sexenios de investigación por la Agencia Nacional de

---

<sup>3</sup> Martín M., J. L., Villar, L. M., Marcos, F. y Sánchez, M., *Documentos de los archivos catedralicio y diocesano de Salamanca (siglos XII-XIII)*, Universidad de Salamanca, 1977.

<sup>4</sup> Cerro Herranz, M. F., *Documentación del monasterio de Guadalupe: siglo XIV*, Diputación Provincial de Badajoz, 1987; Martín Martín, J. L., *Documentación medieval de la iglesia catedral de Coria*, Universidad de Salamanca, 1989; Sánchez Rubio, M. A., *Documentación medieval archivo municipal de Trujillo (1256-1516)*, Institución cultural ‘El Brocense’, Cáceres, 3 vols., 1992-1995.

Evaluación de la Calidad (ANECA) el año 2008 y ese mismo año la ANECA le concedió la acreditación para la cátedra, de la que tomó posesión el año 2010.

Al mismo tiempo se implicaba en algunos temas docentes novedosos, como el de la movilidad internacional de estudiantes dentro del programa Erasmus en los primeros años de su funcionamiento a nivel europeo; en este sentido se encargó de coordinar una red de medievalistas de las universidades de Poitiers (con los profs. Elisabeth Carpentier y Georges Pon), Edimburgo (prof. Angus MacKay), Siena (prof. Duccio Balestracci), Viena (prof. Fritz Edelmayer), Granada (prof. José Rodríguez Molina) y Cagliari (prof. Francesco Cesare Casula), que permitió intercambios muy interesantes.

Poco después, en 2004, y a solicitud del profesor de Geografía, Valentín Cabero, que obtuvo el decanato de la Facultad de Geografía e Historia, ocupó el vicedecanato de docencia, donde pronto advirtió que el asunto se complicaba por la necesidad de cambiar los planes de estudio para adaptarlos al llamado 'Plan Bolonia', un proceso por el que numerosos países europeos se comprometieron a coordinar criterios para facilitar la movilidad de profesores y estudiantes de sus universidades. Eso exigía modificar el modelo de estudios en vigor (que llevaba pocos años funcionando), con mayor insistencia en los perfiles y competencias profesionales, nuevos procedimientos de evaluación, implantación del sistema de créditos y otra serie de cambios que, en general, resultaban impopulares. Hubo que buscar información de los modelos seguidos en la enseñanza de la Historia en las universidades europeas para que una comisión, en la que participaron académicos de la mayoría de universidades, dejara fijados los nuevos planteamientos en el Libro Blanco del Grado de Historia<sup>5</sup>.

Al dejar el cargo, en 2012, los nuevos planes estaban, por fin, funcionando normalmente gracias al esfuerzo del profesorado, pues ninguna institución proporcionó los recursos que facilitarían una enseñanza más personalizada y acorde con las nuevas propuestas.

En esa primera década del siglo XXI fueron aparecieron por su despacho, sucesivamente, unos laboriosos universitarios chilenos: Ángel Gordo Molina, Diego Melo Carrasco y Raimundo Guillermo Meneghello Matte, que estaban empeñados en realizar su Tesis de Doctorado sobre temas de la Edad Media Peninsular, algo que le sorprendió y que le parecía muy complicado, pues ignoraba el grado de conocimiento de las instituciones medievales europeas y dudaba del resultado de unas investigaciones que debían realizar a caballo entre Chile y España.

Actualmente, José Luis está jubilado, desde el mes de octubre de 2018, sin abandonar totalmente los estudios sobre Historia Medieval, y es de reconocer que la mayor parte esa actividad, tal como lo afirma, se la debe al apoyo de su familia, de su mujer, Carmen, de su hijos, Jesús y Olalla y a sus queridos nietos.

---

<sup>5</sup> ([http://www.aneca.es/var/media/150448/libroblanco\\_jun05\\_historia.pdf](http://www.aneca.es/var/media/150448/libroblanco_jun05_historia.pdf))

### **Bibliografía José Luis Martín Martín**

- 1.- José Luis Martín Martín, El cabildo de la catedral de Salamanca (siglos XII-XIII), Patronato José M<sup>a</sup>. Quadrado CSIC, Salamanca, 1975.
- 2.- “Cabildos catedralicios del Occidente Español hasta mediados del siglo XIII”, en Homenaje a Fray Justo Pérez de Urbel, Vol. 2, 1977, Abadía de Silos, Burgos, pp. 125-136.
- 3.- J. L. Martín M., L. M. Villar G., F. Marcos R., M. Sánchez R., Documentos de los archivos catedralicio y diocesano de Salamanca, Universidad de Salamanca, 1977.
- 4.- “La repoblación de la Transierra (siglos XII-XIII)”, en Estudios dedicados a Carlos Callejo Serrano, Cáceres, 1979, pp. 477-497.
- 5.- J.-L. Martín Rodríguez, J. L. Martín Martín, “Iglesias y pueblos salmantinos de otras épocas”, La Espiga. Revista Organización Cooperativa Agraria Salmantina, 100 (1979), pp. 35-38.
- 6.- “Las peregrinaciones a Santiago según el ‘Liber Sancti Iacobi’ “, en Historia16, 42 (1979), pp. 31-37.
- 7.- “La villa de Cáceres y sus aldeas. Notas sobre el origen y mantenimiento de una diferenciación socio-económica”, en Norba, 1(1980), pp. 209-218.
- 8.- “Las constituciones de la iglesia de Coria en 1315”, en Miscelánea Cacerense, Cáceres, 1980, pp. 65-80.
- 9.- “La Cruzada de los pobres”, en Historia16, 50 (1980), pp. 19-24.
- 10.- J. L. Martín Martín, J. M. Sánchez Estévez, “Plasencia y su tierra en el siglo XV”, en Norba, 2 (1981), pp. 193-204.
- 11.- “Poder económico de los canónigos medievales”, en Historia16, 61 (1981), pp. 55-60.
- 12.- “Los fueros de la Transierra. Posibilidades y limitaciones en la utilización de una fuente histórica”, en En la España Medieval, 2 (1982), pp. 691-706 [Para consultar en red: file:///C:/Users/Equipo/Downloads/ecob,+ELEM8282120691A.PDF.pdf]
- 13.- “Estructura demográfica y profesional de Salamanca a finales de la Edad Media”, en Provincia de Salamanca, 1 (1982), pp. 15-33.
- 14.- “Algunos problemas de crítica histórica en la restauración del obispado de Coria”, en Norba, 3 (1982), pp. 181-190.
- 15.- “Sur les origines et les modalités de la grande propriété du Bas Moyen Age en Estrémadure et dans la Transierra de León”, en Annales de la Faculté des Lettres et Sciences Humaines de Nice, 1983, pp. 81-91.

- 16.- El patrimonio de la catedral de Salamanca. Un estudio sobre la ciudad y el campo salmantino en la Baja Edad Media, Diputación de Salamanca, 1985.
- 17.- J. L. Martín Martín, M<sup>a</sup>. D. García Oliva, Historia de Extremadura. T. II: Los tiempos medievales, Universitas Ed., Badajoz, 1985.
- 18.- “La frontera medieval entre Portugal y Castilla”, en *História & Crítica*, Lisboa, 1985, pp. 155-163.
- 19.- “Las funciones urbanas en la Transierra Occidental”, en *La ciudad hispánica durante los siglos XIII al XVI*, Madrid, 1985, pp. 403-417.
- 20.- “La situación económica de Extremadura a finales del siglo XV”, en *Hernán Cortés y su tiempo*, Mérida, 1987, pp. 56-64.
- 21.- Documentación medieval de la iglesia catedral de Coria, Universidad de Salamanca, 1989.
- 22.- “La ruta comercial del Camino de Santiago”, en *Cuadernos de Historia*16, Madrid, 1989.
- 23.- “Aspectos de la política social de Alfonso X: la regulación de los bienes de los concejos”, en *Alfonso X el Sabio, vida, obra y época*, Madrid, 1989, pp. 67-78.
- 24.- A. García y García (dir.), B. Alonso, F. Cantelar, J. L. Martín M., J. C. Matías, C. Pérez-Coca, *Synodicon Hispanum, V. Extremadura: Badajoz, Coria-Cáceres y Plasencia*, Madrid, 1990.
- 25.- “La evolución de los bienes comunales en el siglo XV”, en *Studia Historica. Historia Medieval*, VIII (1990), pp. 7-47. [Para consultar en red: [https://revistas.usal.es/index.php/Studia\\_H\\_Historia\\_Medieval/article/view/4388/4407](https://revistas.usal.es/index.php/Studia_H_Historia_Medieval/article/view/4388/4407)]
- 26.- La Hansa, en *Cuadernos de Historia*16, Madrid, 1990. [Para consultar en red: <https://drive.google.com/file/d/1lXVbnJom82MFKhj8L2HDDQA2lbumj23W/view>]
- 27.- “Los obispos de Extremadura en la Edad Media”, en *Revista de Estudios Extremeños*, XLVII (1991), pp. 67-98. [Para consultar en red: [https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex\\_digital/reex\\_XLVII/1991/T.%20XLVII%20n.%201%201991%20en.-abr/RV10968.pdf](https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex_digital/reex_XLVII/1991/T.%20XLVII%20n.%201%201991%20en.-abr/RV10968.pdf)]
- 28.- Los documentos del Cid Campeador, Grupo de Arte y Bibliofilia, Valencia, 1992.
- 29.- “Historiografía sobre Salamanca en la Edad Media. Balance crítico”, en *I Congreso de Historia de Salamanca*, I, Salamanca, 1992, pp. 339-357.
- 30.- “La construcción de la iglesia: la obra de la Catedral Nueva de Salamanca”, en *Salamanca y su proyección en el mundo*, Salamanca, 1992, pp. 389-409.

- 31.- “ ‘Cabo de villa’ de Salamanca, alrededores de la ciudad medieval”, en *El medio rural español, cultura, paisaje y naturaleza: homenaje a don Ángel Cabo Alonso*, Salamanca, 1992, pp. 403-409.
- 32.- “Los concejos de la actual Extremadura en la Edad Media”, Prólogo a M<sup>a</sup>. A. Sánchez Rubio, *El concejo de Trujillo y su alfoz en el tránsito de la Edad Media a la Edad Moderna*, Badajoz, 1993, pp. 9-14.
- 33.- “La lucha contra la corrupción en los concejos. Juicios de residencia a los oficiales de Badajoz a finales del siglo XV”, en *Revista de Estudios Extremeños*, L (1994), pp. 35-55. [Para consultar en red: [https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex\\_digital/reex\\_L/1994/T.%20L%20n.%201%201994%20en.-abr/RV11051.pdf](https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex_digital/reex_L/1994/T.%20L%20n.%201%201994%20en.-abr/RV11051.pdf) ]
- 34.- “La frontera hispano-portuguesa en la guerra, en la paz y en el comercio”, en *Las relaciones entre Portugal y Castilla en la época de los descubrimientos y expansión colonial*, Universidad de Salamanca, 1994, pp. 29-51.
- 35.- “El poblamiento de Portugal según “Collectoriae” vaticanas del siglo XIV : diócesis de Lisboa y Coimbra”, en *Revista da Faculdade de Letras do Porto*, XIII (1996), pp. 123-148. [Para consultar en red: <https://ojs.letras.up.pt/index.php/historia/article/view/5617/5282>]
- 36.- “Mérida medieval, señorío santiaguista”, en *Revista de Estudios Extremeños*, LII (1996), pp. 487-497. [Para consultar en red: [https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex\\_digital/reex\\_LII/1996/T.%20LII%20n.%202%201996%20ma-yo-ag/RV11131.pdf](https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex_digital/reex_LII/1996/T.%20LII%20n.%202%201996%20ma-yo-ag/RV11131.pdf) ]
- 37.- J. A. Bonilla H., J. M<sup>a</sup>. Hernández D., José L. Martín M., *Historia de Salamanca*, La Gaceta Regional, Salamanca, 1996.
- 38.- J. L. Martín M., A. Rodríguez S., S. González G., *El seguro y la vida. Una historia social del seguro*, Salamanca, 1997.
- 39.- “La Iglesia salmantina”, en J.-L. Martín Rodríguez (dir.), J. M<sup>a</sup> Mínguez (coord.), *Historia de Salamanca II: Edad Media*, Salamanca, 1997, pp. 127-215.
- 40.- “La iglesia de frontera y el Arcipreste de Hita”, en *Actas del Congreso Internacional “Estudios de Frontera. Alcalá la Real y el Arcipreste de Hita”*, Jaén, 1997, pp. 383-403.
- 41.- “Propiedad y tenencia de la tierra en la Extremadura leonesa medieval: las órdenes mendicantes”, en *Preactas del VIII Congreso de Historia Agraria*, Salamanca, 1997, pp. 311-320.
- 42.- “Ordenanzas para un señorío de franciscanas: El Zarzoso (Salamanca), 1477-1480”, en *Scripta. Estudios en homenaje a Élide García García*, Oviedo, I, 1998, pp. 321-341.

- 43.- “Política unificadora y tendencias disgregadoras en la Castilla Medieval”, en *Centralização e descentralização na Península Ibérica. Actas dos IV Cursos de Verão de Cascais*, Cascais, 1998, pp. 85-109.
- 44.- “II Estudios de frontera. Aportaciones”, en *II Estudios de frontera: actividad y vida en la frontera*, Alcalá la Real, 1998, pp. 21-37.
- 45.- “Las funciones urbanas en la Transierra occidental”, traducción al japonés en *Spain in the Age of Great Voyages*, Tokio, 1998, pp. 189-206.
- 46.- “Se hace camino al andar”, en *La aventura de la Historia*, 8 (junio 1999), pp. 46-52.
- 47.- “Los cabildos de canónigos en los textos sinodales de la Península Ibérica”, en *Sínodos diocesanos y legislación particular*, Salamanca, 1999, pp. 161-174.
- 48.- “Conflictos luso-castellanos por la raya”, en *Revista da Faculdade de Letras-Historia*, II Serie, vol. XV, Porto (1998), pp. 259-273. [Para consultar en red: <https://ojs.letras.up.pt/index.php/historia/article/view/5555/5221>]
- 49.- “Las mil caras de la frontera”, *III Estudios de Frontera. Convivencia, defensa y comunicación en la frontera*, Jaén, 2000, pp. 35-54.
- 50.- “La iglesia extremeña en la Edad Media”, *Actas de las I Jornadas de Historia Medieval de Extremadura*, Cáceres, 2000, pp. 59-81.
- 51.- “Las ordenanzas ‘viejas’ de Badajoz (c. 1500)”, en *Revista de Estudios Extremeños*, 57 (2001), pp. 233-260. [Para consultar en red: [https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex\\_digital/reex\\_LVII/2001/T.%20LVII%20n.%201%202001%20en.-abr/RV11334.pdf](https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex_digital/reex_LVII/2001/T.%20LVII%20n.%201%202001%20en.-abr/RV11334.pdf)]
- 52.- “Die christlichen Königreiche des Mittelalters (711-1474)”, en Peer Schmidt (Hrsg.), *Kleine Geschichte Spaniens*, Stuttgart, Philipp Reclam jun. GmbH & Co. KG, 2002, pp. 43-76. Reeditado en 2005 y en 2013.
- 53.- “Los escenarios de lo cotidiano en la Edad Media: el caso de Miranda de Ebro”, en *Miranda de Ebro en la Edad Media*, F. J. Peña Pérez (coord.), Miranda de Ebro, 2002, pp. 327-356.
- 54.- “La frontera como entorno legendario”, en *IV Estudios de Frontera. Historia, tradiciones y leyendas en la frontera*, Jaén, 2002, pp. 17-29.
- 55.- “Alfabetización y poder del clero secular de la Península Ibérica en la Edad Media”, en P. Burke, José L. Martín M., T. Navas, J.-L. Gureña y Otros, en *Educación y transmisión de conocimientos en la Historia*, Salamanca, 2002, pp. 95-132.
- 56.- “El marco histórico de los constructores del románico. Salamanca desde el reinado de Alfonso VI al de Alfonso IX”, en *la Enciclopedia del románico en Castilla y León*. Salamanca, Aguilar de Campoo, 2002, pp. 19-42. [Para consulta en red:

[https://www.romanicodigital.com/sites/default/files/pdfs/files/salamanca\\_1-\\_Salamanca\\_desde\\_el\\_reinado\\_de\\_Alfonso\\_VI\\_al\\_de\\_Alfonso\\_IX.pdf](https://www.romanicodigital.com/sites/default/files/pdfs/files/salamanca_1-_Salamanca_desde_el_reinado_de_Alfonso_VI_al_de_Alfonso_IX.pdf)]

57.- “Sínodos de Salamanca”, en IV Jornadas de Historia en la Abadía de Alcalá la Real, Jaén, 2003, pp. 307-326.

58.- “Fijación de la frontera con Portugal por Fuentes de Oñoro en 1490”, en Papeles del Novelty, 8 (junio 2003), pp. 95-101.

59.- “La tierra de las ‘contiendas’: notas sobre la evolución de la Raya meridional en la Edad Media”, en Norba. Revista de Historia, 16 (2003), pp. 277-293. [Para consulta en red: file:///C:/Users/Equipo/Downloads/Dialnet-LaTierraDeLasContiendas-809550.pdf].

60.- “El clero rural en la Corona de Castilla”, en La Iglesia en el mundo medieval y moderno, Ed. M<sup>a</sup>. D. Martínez San Pedro, D. Segura del Pino, Almería, 2003, pp. 55-81. [Para consulta en red: file:///C:/Users/Equipo/Downloads/Dialnet-ElCleroRuralEnLaCoronaDeCastilla-2237891.pdf]

61.- “Baluartes fronterizos. Intento de sistematización de las aportaciones al Congreso”, en V Estudios de frontera. Funciones de la red castral fronteriza, Jaén, Diputación Provincial, 2004, pp. 15-23.

62.- “Puentes históricos de Ledesma”, en J. A. Bonilla, E. Rodríguez (coords.), Puentes singulares de la provincia de Salamanca, Diputación de Salamanca, 2005, pp. 61-68.

63.- “La vida y la obra de Fernando III el Santo”, en Fernando III el Santo, tiempo y huella, Salamanca, 2005, pp. 23-36.

64.- “La Plaza Mayor de Ledesma”, en Plazas con encanto de la provincia de Salamanca, J. A. Bonilla (coord.), Salamanca, 2005, pp. 85-99.

65.- “El Azogue Viejo”, en A. Estella Goytre (dir.), Á. Vaca, M<sup>a</sup>. N. Rupérez (coords.), La Plaza Mayor de Salamanca I: Antecedentes medievales y modernos de la Plaza, Salamanca, 2005, pp. 63-101.

66.- José Luis Martín M., José María Martínez F. y Ángel Vaca L., “La Plaza de San Martín”, La Plaza Mayor de Salamanca I, pp. 141-259.

67.- “Algunas prácticas clericales en ámbitos fronterizos”, en Iglesias y fronteras. V Jornadas de Historia en la Abadía, Jaén, Diputación Provincial, 2005, pp. 409-422.

68.- “Beneficios y oficios del clero rural castellano (siglos XIII-XV)”, en Anuario de Estudios Medievales, 35/2, 2005, pp. 693-735. [Para consulta en red: <https://estudiosmedievales.revistas.csic.es/index.php/estudiosmedievales/article/view/153/155>]

- 69.- “Notas sobre demografía de las villas castellanas: la población de Ledesma y su tierra a fines de la Edad Media”, en *La Península en la Edad Media treinta años después. Estudios dedicados a José-Luis Martín*, Salamanca, 2006, pp. 219-236.
- 70.- “Estructuras eclesiásticas en espacios fronterizos de la Península Ibérica medieval”, K. Herbers und N. Jaspert, *Grenzräume und Grenzüberschreitungen im Vergleich. Der Osten und der Westen des mittelalterlichen Lateineuropa*, Berlin, 2007, pp. 403-432.
- 71.- “L’université et son environnement: Relations entre les autorités académiques, municipales et ecclésiastiques dans la Salamanque médiévale”, P. Gilli, J. Verger et D. Le Blévec, *Les universités et la ville au Moyen Âge*, Leiden – Boston, 2007, pp. 97-131.
- 72.- “Movilidad transfronteriza en la raya con Portugal después de Aljubarrota”, G. del Ser Quijano, I. Martín Viso (eds.), en *Espacios de poder y formas sociales en la Edad Media. Estudios dedicados a Ángel Barrios*, Salamanca, 2007, pp. 155-170.
- 73.- José Luis Martín M., Santiago Martín Puente, (Coords.), *Historia de Ledesma*, Salamanca, Diputación y Ayuntamiento de Ledesma, 2008, 435 pp. Autor del capítulo titulado “Ledesma medieval”, pp. 67- 136.
- 74.- *Aljubarrota vista por los castellanos*, (se ha publicado también en portugués: *Aljubarrota vista pelos castellanos*), Lisboa, Fundação Batalha de Aljubarrota, 2008.
- 75.- “Espacios eclesiásticos y construcción de fronteras en la Península Ibérica, siglos IX-XII”, en S. Domínguez Sánchez, K. Herbers (eds.), *Roma y la Península Ibérica en la Alta Edad Media. La construcción de espacios, normas y redes de relación*, Universidad de León – Akademie der Wissenschaften zu Göttingen, 2009, 109-134.
- 76.- “El archivo de la catedral y la historia de la Universidad de Salamanca”, en L. E. Rodríguez-San Pedro Bezares y J. L. Polo Rodríguez (coords.), *Historia de la Universidad de Salamanca. IV: Vestigios y entramados*, Universidad de Salamanca, 2009, pp. 19-50.
- 77.- M<sup>a</sup>. L. Guadalupe Beraza, J. L. Martín Martín, Á. Vaca Lorenzo, L. M. Villar García, *Colección documental de la catedral de Salamanca I (1098-1300)*, León, 2010 (nº 130 de la colección “Fuentes y estudios de Historia Leonesa” del Centro de Estudios e Investigación ‘San Isidoro’).
- 78.- “Transmisión y eficacia de la documentación pontificia medieval en las diócesis de la Extremadura Castellano-Leonesa”, en K. Herbers, I. Fleisch, *Erinnerung – Niederschrift – Nutzung: Das Papsttum und die Schriftlichkeit im mittelalterlichen Westeuropa*, Akademie der Wissenschaften zu Göttingen, 2011, pp. 171-194. ISBN: 978-3110253702.
- 79.- “Universidad y Catedral en el Cuatrocientos salmantino”, L. E. Rodríguez-San Pedro Bezares, J. L. Polo Rodríguez (eds.), *Salamanca y su Universidad en el primer renacimiento: siglo XV. Miscelánea Alfonso IX*, 2010, Salamanca, 2011 pp. 93-119. ISSN 1886-9475.

- 80.- “Los ‘hermanos’ del Códice Calixtino”, en *El País*, 17 de julio de 2011, p. 47.
- 81.- “ ‘Thesaurus incomparabilis est scientia’. La Universidad para un reino en expansión”, en *La Universidad de Salamanca en el siglo XIII*, Salamanca, 2011, pp. 13-23. ISBN 978-84-7800-844-5.
- 82.- “Organización político-administrativa. Comunidades de ‘Villa y Tierra’”, en J. M<sup>a</sup> Hernández Díaz, U. Domínguez Garrido (coords.), *Historia de Béjar*, vol. I, Salamanca, 2012, pp. 220-234. ISBN 978-84-931624-9-8.
- 83.- “Tiempos de conflicto en el siglo XII: disputas por el poder, por la riqueza y celos profesionales entre monasterios y obispos”, en José Á. García de Cortázar, R. Teja (coords.), *Monjes y obispos en la España del románico: entre la connivencia y el conflicto*, Aguilar de Campoo (Palencia), 2013, pp. 84-113. ISBN 978-84-15072-64-5.
- 84.- “Un prelado medieval y su corte: Gonzalo de Vivero (Salamanca, 1447-1480)”, P. de la C. Díaz, F. Luis, I. Martín (eds.), *El historiador y la sociedad. Homenaje al Profesor José María Mínguez*, Salamanca, 2013, pp. 147-162. ISBN 978-84-9012-147-4.
- 85.- “Problemas de límites en las diócesis vecinas de Castilla y Portugal en la Edad Media”, en K. Herbers, F. López Alsina, F. Engel (eds.), *Das begrenzte Papsttum. Spielräume päpstlichen Handelns Legaten - delegierte Richter - Grenzen*, Halter de Gruyter GmbH, Berlin/Boston 2013, pp. 169-196.
- 86.- “Aproximación al imaginario feudal en la Península Ibérica a través del Cantar de Mío Cid”, en C. Guardado da Silva (coord.), *O Imaginario Medieval*, Torres Vedras, 2014, pp. 109-121. ISBN 978-989-689-407-8
- 87.- “La Regesta Pontificum Romanorum en la Península Ibérica: diócesis de Burgos y de León”, en *Anuario de Historia de la Iglesia*, 23 (2014), pp. 333-339. ISSN 1133-0104
- 88.- “Iglesia y cultura en la Plena Edad Media”, y “La cultura y los cambios en la Iglesia hispánica en los siglos XIV y XV”, en *Historia de la España medieval [Recurso electrónico]*/José María Monsalvo Antón (coord.) - Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 2014, pp. 259-283 y 381-405. ISBN: 978-84-9012-404-8 (PDF) / 978-84-9012-303-1 (ios).
- 89.- “Catedral y Universidad: actividad universitaria de los canónigos salmantinos de la Baja Edad Media”, en *La Universidad de Salamanca y el Pontificado en la Edad Media*, M. A. Pena y L. E. Rodríguez-San Pedro (coords.), Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia, 2014, pp. 291-311. ISBN: 978-84-7299-838-4
- 90.- “El Abadengo de La Valdobra del cabildo de la catedral de Salamanca. Los fueros de Mercadillo y Buenamadre”, en *Lienzos del recuerdo. Estudios en homenaje a José M<sup>a</sup>. Martínez Frías*, M. Pérez, L. Lahoz (coords.), Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 2015, pp. 373-381.

- 91.- Frank Engel, José Luis Martín M., *Iberia Pontificia IV: Provincia Compostellana. Dioeceses Abulensis, Salmanticensis, Cauriensis, Civitatensis, Placentina, Göttingen*, 2016. ISBN 978-3-525-31032-8
- 92.- “Beneficios capitulares al servicio de los reyes de Castilla en la Baja Edad Media”, en VILAR, Hermínia Vasconcelos, BRANCO, Maria João (eds.). *Ecclesiastics and political state building in the Iberian monarchies, 13th-15th centuries*. New edition [online]. Lisbonne: Publicações do Cidehus, 2016, pp. 203-219 (generated 19 October 2016). ISBN: 978-282-187-416-9. [Para consulta en red: <https://books.openedition.org/cidehus/1564>]
- 93.- *Antroponimia salmantina. Primeras aproximaciones históricas*, Salamanca: Instituto de las Identidades de la Diputación Provincial, 2017. ISBN 978-84-16419-13-5
- 94.- “Itinerarios de Alfonso IX en Extremadura”, en *Revista de Estudios Extremeños*, LXXIII (2017), pp. 2593-2610. [Para consulta en red: [https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex\\_digital/reex\\_LXXIII/2017/T.%20LXXIII%20n.%203%202017%20sept.-dic/93065.pdf](https://www.dip-badajoz.es/cultura/ceex/reex_digital/reex_LXXIII/2017/T.%20LXXIII%20n.%203%202017%20sept.-dic/93065.pdf)]
- 95.- “De Juan I a Juan II: política castellana en el Estrecho de Gibraltar en la época de la conquista de Ceuta”, en COELHO, Maria Helena da Cruz, HOMEN, Armando Luís de Carvalho, *As Décadas de Ceuta (1385-1460)*, Casal de Cambra, 2018, ISBN 978-989-658-558-7
- 96.- “Iglesia y cultura en la Plena Edad Media” y “La cultura y los cambios en la Iglesia hispánica”, en MONSALVO ANTÓN, José María (coord.), *Historia de la España Medieval*, ed. de la Universidad de Salamanca, 2018, pp. 251-277 y 374-399. ISBN 978-84-1311-016-5
- 97.- “La sociedad bejarana en la época del Fuero”, en RUIZ ASENCIO, José M., RUIZ ALBI, Irene, HERRERO JIMÉNEZ, Mauricio, *Fuero de Béjar (c. 1250)*, Estudios, edición y facsímil, Salamanca, 2019, pp. 381-405. ISBN 978-849-290-988-9.
- 98.- “Clérigos minoristas o ‘graderos’ en la Corona de Castilla a través del Synodicon Hispanum”, en *Revista Española de Derecho Canónico*, 77 (2020), pp. 497-523. [Para consulta en red: <https://summa.upsa.es/viewer.vm?id=130965>]
- 99.- “San Martín de Tours de Salamanca en su contexto urbano. Estado de la cuestión”, en *La iglesia de San Martín de Tours de Salamanca. Estudios e intervenciones*, Junta de Castilla y León, Valladolid, 2021, pp. 12-31. ISBN: 978-84-09-36245-5